

HORAS DE DESPACHO
Redacción: desde las cuatro de la ma-
drugada á las 10 de la noche.
Administración: desde las 7 mañana á
las 7 de la noche.

TELÉFONO 27

Oficinas: Conquistador, 30

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE APOÑO

	PTAS.	CTS.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto . . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10 .

Reflexiones

IV

Sr. Don Bartolomé Amengual

Mi estimado amigo: Voy á intentar un resumen superficial de como se formó el espíritu á que en mi anterior me refería. España llegó á la obra de su unidad en virtud de la preponderancia de Castilla. El pueblo castellano por su situación geográfica y por sus condiciones adecuadas á la época de su expansión, se erigió en núcleo de cohesión del estado nuevo, que surgía ayudado por el impulso distintivo del Renacimiento: el cesarismo. Como obra en cierto modo artificial, las aglomeraciones políticas, ó para ser realizadas ó para ser mantenidas necesitaban de un instrumento nuevo y artificial también; y aparecieron los ejércitos permanentes. La función militar, de intermitente y obligatoria para todos, se convirtió en función constante, «especializada» en un órgano *ad hoc*. El fin supremo de la política, no era la «felicidad general» como quisieron los reyes filósofos del pasado siglo, ni la tutela del orden y la prosperidad como pretendían los despotas ilustrados ni la garantía total del derecho, á que aspira la opinión científica de ahora. El fin supremo de la política era entonces «el engrandecimiento del príncipe», la formación y desarrollo no del estado nacional, sino del estado patrimonial.

El descubrimiento y la conquista, fueron las formas principales de este engrandecimiento. El derecho público no había nacido todavía en contraposición al privado; regíase la suerte de los Estados por el criterio rigorista, *civil*, de la propiedad particular. El rey adquiría en virtud de «título» y «modo» y transmitía la propiedad por venta, donación ó permuta; por acto entre vivos ó *mortis causa*; en testamento ó en codicilo. Las colonias eran tenidas, pues, en concepto de propiedad perfecta ó *dominium*. Ni siquiera se había delimitado con arreglo á normas fijas la noción (arraigada hoy) del dominio eminente. Se conservaba y mantenía el dominio por medio de un vínculo, de la acción constante de la fuerza. Se trataba de un derecho real sobre la cosa poseída; porque la colonia no tenía personalidad ni los derechos inherentes á esta última. La mayor ó menor dureza del régimen, se graduaba por el criterio y la concesión personal, arbitraria, del monarca, no por límites teóricos ó constitucionales; del mismo modo que unos propietarios destruyeron su propiedad y otros la mejoran, aunque todos tengan el mismo derecho *abulendi*.

Consecuencia de este concepto fué el prurito de la centralización y de la uniformidad; borrar y suprimir toda diferencia, allanar todo obstáculo, pulverizar la masa á fin de hacerla homogénea. Este es el triunfo de todos los grandes dominadores contra las libertades y energías espontáneas, y el arma principal de que se ha valido la tiranía. Donde quiera que ha reaparecido después el cesarismo, reaparece este impulso. Permitame V. que, por lo desconocido del texto y por tratarse de una persona que inconscientemente ayudó desde las Cortes de Cádiz á la consagración funesta del uniformismo que ejercía, transcriba unas palabras proféticas de Don Antonio de Capmany, escritas en 1808:

«A esto llama el (Napoleón) regenerar, es decir, civilizar á su manera «las naciones hasta que pierdan su antiguo carácter y la memoria de su libertad. Igualarlo todo, uniformarlo, simplificarlo, son palabras muy lisonjeras para los teóricos y aún más para los tiranos. Cuando ello está raso y sólido y todas las partes se confunden en una masa homogénea, es más expedito el gobierno porque es más expedita la obediencia...» «En la Francia organizada, que quiere decir «herrojada, no hay más que una ley, un pastor, un rebaño, destinado por constitución al matadero...» «En Francia, pues, no hay provincias ni naciones: no hay Provenza ni Provenzales; no hay Normandía ni normandos; se borraron del mapa sus territorios y hasta sus nombres. Como á ovejas que no tienen nombre individual, sino la marca común del dueño, les tiene señalados unos terrenos... con el nombre de departamen-

tos, como si dixéramos *dehesas*, y es divididos en distritos, como si dixéramos *majadas*... Todos se llaman franceses, al montón, como quien dice «carneros, baxo la porra del gran rabadán imperial...» (*)

Tal era, descrito pintorescamente por el autor del *Teatro de la elocuencia castellana*, el cesarismo napoleónico, es decir el cesarismo de los emperadores. Pero no precisa que el soberano sea uno para existir esa extensión arbitraria del poder. La soberanía nacional ha consumado y consolidado repetidas veces la misma obra de los Autócratas, y el jacobinismo fué absoluto, centralizador y uniformista como Luis XIV, como lo fué Napoleón después. No reconocía límite; aun partiendo de que la soberanía residía en el pueblo, esa soberanía popular era ilimitada, es decir, absoluta. Los juristas alemanes son los que han precisado é introducido el elemento esencial del estado contemporáneo: el ser *estado jurídico*, el estar sujeto en sus funciones supremas á una regla invariable de justicia, resida de hecho aquella potestad en el monarca, en el pueblo, ó en la nación considerada orgánicamente.

Apoyándose, pues, sobre la conquista y el dominio riguroso el auge de España, en el momento de la unidad; obtenido el éxito material en una serie de campañas famosas; halagado el amor propio de raza por cierta leyenda de *invencibilidad* que circula desde el siglo XVII á través de toda la literatura castellana; formando algún día nuestro pueblo una especie de aristocracia entre los demás de Europa, invadible bien pronto la negligencia que socava á la aristocracia familiar: confiar en el prestigio hereditario y dormirse sobre él, agotándose definitivamente. De nuestra grandeza pasada, nació un optimismo funesto y suicida. Si no encontraron un Roncevalles ó un Biobio que inmortalizar los Valbuernas y Ercillas del pasado siglo, cantaron las expediciones á Orán, los sitios fracasados de Gibraltar y Argel. Si los Herrerías no tuvieron su Lepanto, no importa: tuvieron muy pronto su San Vicente, y su Trafalgar en los comienzos de nuestra centuria. Nació podrá sostener en serio que el siglo XVIII, fuese para España un siglo de heroes. Y, sin embargo, asustados pasar los ojos por la espantosa lista de *poemas épicos* que el marqués de Valmar añadió á su colección de *Poemas líricos* del expresado siglo. A juzgar por el número y la *os magna sonaturum*, jamás, desde los tiempos de Agamenon, se habrá visto un época tan heroica y triunfal. Allí puede encontrarse por centenares... «la mejor Epopeya que ha salido este año», como se dijo en Francia de la *Henriade* de Voltaire.

Descendiendo por grados de esa relativa elevación, la *obsesión de la valentía* ha invadido los géneros secundarios y de último orden. Todo afán de bravata, de perdonavidas, de matonismo, así nacional como individual, ha sido, más bien halagado que ridiculizado en la literatura de teatro por horas y de *kiosko*, como Ixart decía. Toda temeridad nos ha sido simpática, no en razón de su objeto, sino en razón de su atrevimiento, cuanto más descabellado mejor. Mas que á Don Quijote loco, enfermo de pureza y virtud, «desfacador de entuertos», hemos admirado al *Burlador de Sevilla*; y la conciencia popular ha llegado á encontrar en este tipo literario una imagen ideal de sus anhelos, un reflejo de sus pasiones, de su aconciudad indomable, de su amor «a la lucha por la lucha», sin pensar en la *lucha por el triunfo*... de algo. Este *camorristismo* heroico, se ha combinado con el desden aristocrático hacia la moderna vida social; la señorial ociosidad nos ha corroido las entrañas y hemos permanecido ajenos, casi indiferentes, á la transformación de la cultura operada por el avance de las ciencias experimentales. Un gran pecado de soberbia nos ha cegado.

Y es, en resumen, el no haber comprendido la evolución sufrida por la *potencia* de las naciones en virtud de esa vida moderna,—buena ó mala, pero *hecho* y realidad universal al fin,

(*) *Centinela contra franceses*, Cádiz, impr. de Manuel Jimenez Carreño, 1808, ágs. 56 á 59.

en que debe tropezarse continuamente. No consiste ahora la potencia nacional, en un poderío que pueda crearse artificialmente, con abstracción de la prosperidad, de la instrucción media, de la actividad científica, del mismo vigor físico de la raza. La distinción frecuente de las naciones, en naciones del tipo guerrero y del tipo industrial, parece mas especiosa que efectiva. Cien años han sido suficientes á convertir el poder y la eficacia militar de un pueblo en *consecuencia* de su estado general de cultura. La leyenda romancesca ha debido callar ante los hechos con muy contadas excepciones, siempre más aparentes que reales. Por la complejidad de los inventos, por la transformación del material de guerra, en íntima dependencia ahora de los descubrimientos científicos, más que del número y del valor, se espera el triunfo de la superioridad de medios; el problema suele ser de índole cualitativa, no de cantidad. «Ciencia es potencia, dice un autor de «política; la desproporción de fuerzas es hoy día espantosa. Las sociedades en que vence el espíritu estacionario, «perecen y acaban. Considerad el ejemplo de Turquía, Persia, India, «China y Argelia. La Turquía se sostiene únicamente á favor de la rivalidad de las naciones europeas. Algunos regimientos rusos bastaron para «conquistar el Asia central. En la India 55 mil soldados ingleses dominan «a 292 millones de indígenas. La China, con sus 360 millones de habitantes, es impotente contra una sola nación europea, como Inglaterra ó Francia, cuya población es diez veces menor.» Recuérdese, añadiré yo, como el Japón obtuvo la victoria después de sesenta años escasos de haber adoptado briosamente la cultura occidental.

En el fondo, pues, la *potencia nacional* no es un fin del Estado, como quieren muchos: es una *resultante* de valores muy diversos y, por lo que se refiere a España, se resuelve en un problema pedagógico; pero un problema de educación integral, intensa y sólida; del cuerpo y del alma, de la inteligencia y de la voluntad, convergentes al completo equilibrio de las facultades humanas. Nunca mejor que ahora,—y entre nosotros con mucha más razón—puede repetirse el famoso aforismo que corrió después del tratado de Versalles: Quién ha vencido á Francia, ha sido, en el fondo, el maestro de escuela alemán. Porque, en resumen, hemos vivido fuera de la realidad, fuera de nuestro tiempo y fuera de la conciencia de nosotros mismos. La reforma política ha tocado en la corteza, pero no se ha ablandado el carácter á la reforma social: pasó el cesarismo monárquico, pero el espíritu cesarista ha quedado en nuestra sangre y ha persistido en plena «democracia». He oído y leído muchas declamaciones de demagogos, que incitaban al fuego, al hierro, á la destrucción y al dominio tamerlanesco: se creaban hombres de su tiempo y, por acatavismo, resurgía en ellos la misma fiereza inconsciente de un arcabucero de Cerifolia ó de Maestricht. Pasaron nuestro auge y nuestra grandeza, y hemos continuado creyéndonos grandes, poderosos é invencibles; y parecían tonos, como decía Leopardi, *argomento di risa e di trasullo*, los estudios y libros, la pujanza industrial y el amor al trabajo, y el hábito de ahorro y el burgués espíritu de cálculo que dominan en los demás pueblos. Por último, la adversidad ha puesto nuestra endeble cultura y nuestro macilento espíritu, en frente de una cultura nueva, vigorosa, y brutal por su mismo empuje. Los puños de boxeador del *brother Jonathan*, han derribado al ya ajado Teodoro; y en esta caída ha muerto, no España, sino la hegemonía, la influencia preponderante y directriz de un elemento español, como empujado en no adaptarse al medio que la necesidad impone, por la persistencia de un ideal ya agotado y de unos procedimientos ineficaces y anacrónicos. Más que de una política secular,—desastrosa tanto como se quiere,—el fracaso ha sido de una índole psicológica, del temperamento de las razas dominantes, que no se han transformado oportunamente ni han sometido á las necesidades de los tiempos, aquellos nativos impulsos, que por concordar con otras épocas, les dieron algún día el predominio.

Observo que la digresión se ha hecho larga y seguramente pesada; y aquí acabo por hoy, repitiéndome suyo afectísimo amigo,—M. S. O.

Bismarck y Poyer Quartier

Las negociaciones de la paz entre Francia y Prusia, hasta ultimar el cumplimiento de todas las condiciones, fueron ricas en incidentes curiosos é interesantes.

Bismarck se envanecía, y podía hacerlo, de haberse burlado de todos los diplomáticos de su tiempo, á pesar de su *boehomie* y franqueza aparentes. Solo hacia una excepción, la del gran industrial, notable economista y ministro de Hacienda francés, Mr. Poyer Quartier, que tuvo que intervenir, como tal ministro, en el pago de la indemnización de guerra. De éste decía el Canciller de hierro:

—*Il m'ait roulé.*
El caso merece recordarse. A fines de 1871 se hacía sentir la necesidad de la liberación íntegra del territorio. Quedaban aún 250 000 000 de francos por pagar, y la ocupación prusiana pesaba demasiado sobre las provincias francesas.

Bismarck exigía el pago al contado, pero Poyer Quartier, patriota resuelto, quería por su parte sacar el mejor partido posible de la situación. Había ya obtenido para los procedentes plazos un giro de letras de cambio con muy poco descuento, y pretendía que se hiciera del mismo modo para el último pago. Bismarck estaba á punto á punto de consentir, con la condición de que las letras pasasen todas por las manos de los banqueros alemanes, con un descuento considerable, por el cual Prusia hallaría, á costa de Francia un enorme beneficio.

Poyer Quartier no se avenía á semejante combinación. Deseaba, si, pagar con letras de cambio, pero no exclusivamente alemanas, y reduciendo el descuento á un precio razonable.

Una mañana, sin esperar ya más, salió de París en un tren especial y llegó á Berlín mucho antes de lo que podía haber Bismarck.

Su intuito y su olfato normandos le habían dictado la resolución de jugar el todo por el todo.

Y su buena estrella le abrió de par en par las puertas de Palacio; dándole un talismán que le hizo entrar en las habitaciones del monarca, antes que éste pudiera conferenciar con el canciller ó anipotente.

Poyer Quartier, el famoso librecambista, contó después esa su entrevista con el emperador:

«Introducido en la cámara de Guillermo I, me que dé átonito ante la excesiva sencillez con la cual fui recibido. Una buena señora anciana hacia cacaeta tranquilamente cerca de una ventana. El emperador, de una manera afable, la rogó le dejase solo para hablar durante unos instantes con el plenipotenciario francés. Había algo de patriarcal en aquellas maneras. La señora se levantó y me dirigió un saludo gracioso; pero lleno de una dignidad soberana, que me reveló la sangre rea que corría por sus venas. Era la emperatriz Augusta.»

«En cuanto nos quedamos solos hablé largo tiempo con el emperador, y cuando tomé su venia para marcharme, le había ganado á mi causa y tenía su palabra de honor que todo pasaría conforme yo deseaba. Al manifestar yo mi zozobra por lo que pudiera hacer y decir el gran canciller, el emperador Guillermo sonrió con sonrisa de amo obedecido.»

«—Volved á vuestro hotel—me dijo—no cantéis nada á nadie esta noche de nuestra entrevista, y todo marchará bien.»

Poyer Quartier se acostó y durmió bastante mal.

De improviso, á cosa de las cinco de la mañana, la puerta de su cuarto se abrió y vió delante de su lecho un coracero blanco, con casco, botas de montar y espuela... Era Bismarck.

Frotándose los ojos, asombrado de ver al canciller en su cuarto á hora tan matutina, el ministro francés tomó el cordón de la campanilla para llamar á su ayuda de cámara, á fin de

que su *toilette* respondiera, al menos en parte, á la de su visitante.

«—No llaméis, es inútil; para hablar no importa el traje... He reflexionado desde ayer. Tengo una gran estimación por usted y quiero hacer algo que le sea agradable. Estoy resuelto á hacer cuanto queráis, á ce der sobre todos los puntos y vengo á anunciárselo antes de que veamos juntos á su majestad.»

Poyer Quartier, manifestándose asombrado, aunque bien persuadido de que el canciller había visto el emperador, pero no quería pasar porque se supiera que se había doblado á la voluntad imperial, exclamó:

«—¿Entonces, accedéis á mis proposiciones?»

«—Ya lo creo; con toda el alma.»

«—Pues chocad; venga esa mano y no hay que desdecirse.»

«—¡Choque-mos!...»

«—¿Vuestros soldados, saldrán de Francia?»

«—Hoy mismo... Cuando usted se vista ya estará la orden en poder de nuestros generales.»

«—Redactemos pronto nuestras conclusiones...»

«—Inútil. Ya está hecho—dijo el canciller, poniendo fin al diálogo y sacando del bolsillo el Tratado en dos ejemplares, que el ministro leyó atentamente.»

El Tratado y las letras de cambio, que eran su consecuencia, fueron firmados enseguida por el ministerio de Prusia, el gran canciller, de uniforme de coronel de coraceros blancos, y por el ministro francés en el más primitivo de todos los trajes.

A medio día Poyer Quartier vió al emperador, y ambos disimularon ante Bismarck que se habían visto y entendido el día anterior.

Guillermo, al marcharse, le dijo:

«—*L'honneur est sauf pour tous*; y miraba á su canciller que por primera vez en su vida se había dejado enganar.»

Poyer Quartier se despidió, no sin antes quejarse al canciller de los caros que eran los trenes y las fondas en Prusia.

Al ir á tomar el billete y pagarlos el agregado militar de la embajada extraordinaria francesa, le dijeron en la taquilla de la estación:

«—Está pagado.»

En el buffet donde almorzaron dieron la misma contestación.

Por el camino notaron que en el tren iban muchos criados y lacayos con una librea especial. Y á la hora de comer todos aquellos domésticos le sirvieron un baquete espléndido en vajilla de plata. En esta, en las cifras de manteles y platos, estaba la explicación. Eran las cifras del canciller.

En cuanto llegó á Sologne, ya tierra francesa, Poyer Quartier fué en persona al telégrafo y le puso un despacho á Bismarck que decía:

«Comprendo que si todos los viajeros de los trenes especiales son tratados en Prusia á su regreso de la misma manera que yo, se proclame que vuestros trenes y vuestras fondas son los mejores del mundo. Gracias sinceras.»

Y Bismarck replicó:

«Me habíais ganado la primera partida; tocábame ganaros la segunda.»

Al llegar Poyer Quartier á Francia y presentarse en la Cámara, fué aclamado y abrazado por el jefe del Estado, quien lo recompensó con el título de gran oficial de la Legión de Honor.

Victoria diplomática que le valió á Thiers el título de *Libertador del territorio*...

La repatriación

Con arreglo al estudio que el Gobierno ha hecho para evitar la propagación de la fiebre amarilla y causar las menores molestias posibles á los repatriados de Santiago de Cuba, éstos sufrirán la cuarentena á bordo de los mismos barcos que los conduzcan á la Península.

Si al llegar á puerto vienen enfermos atacados de dicha enfermedad, se les transportará á los lazaretos con objeto de que el aislamiento pueda ser más perfecto, y los no atacados trasladarán en seguida á los barcos de

guerra destinados á hospitales flotantes.

Si no vienen casos de fiebre amarilla después de la observación, los repatriados desembarcarán, ingresando los heridos y enfermos en los hospitales militares y recibiendo los demás licencias para irse á sus casas, donde serán visitados y atendidos por las autoridades y los médicos titulares.

La primera expedición, ó sea la que conduce el *Alicante*, irá á Coruña, por que trae muchos enfermos y el hospital militar de aquella plaza es uno de los mejores y de mayor capacidad de la Península.

El barco-lazareto destinado á la Coruña es el *Rápido*. A Vigo irá el *Patriota* y á Santander el *Meteoro*.

Los barcos que conduzcan expediciones, después de desembarcar éstas, serán desinfectados, con arreglo á lo dispuesto en la ley de Sanidad.

Se vende una hectárea de terreno situada en la desembocadura del torrente de «S'aigo dolsa» lindando por el frente con el mar en una extensión de más de cien metros y por el fondo con la carretera del Terreno. Se admiten proposiciones y darán detalles en la calle de San Feio, número 2, entresuelo.

NOTICIAS

De la capital:

Ayer por la mañana ocurrió una riña entre dos sujetos en la calle del Lulio, originándose el correspondiente escándalo.

Intervino en la reyerta un guardia municipal quien restableció la paz entre ambos contendientes, citándolos para comparecer ante la Alcaldía.

El día 29 del actual, tendrá efecto ante el Juzgado municipal de Alaró, la venta en pública subasta de las casas números 19 y 21 de la calle de San Roque de aquella villa, justipreciadas en 880 y 1.225 pesetas respectivamente.

El vapor *Ciudad de Mahón* salió á las seis de la tarde de ayer de este puerto con rumbo al de Mahón, llevando la valija, dieciocho pasajeros y efectos.

En el sorteo de cuadros al óleo verificado ayer tarde en la sociedad *Fomento de la Pintura y Escultura*, salieron premiados los siguientes números, que correspondieron respectivamente á los socios que en la adjunta relación se indican:

- Lote de 125 pesetas al número 337 del Exmo. Ayuntamiento.
- Lote de 50 pesetas al número 105 de don Pedro Martínez.
- Lote de 25 pesetas al número 312 de don José Fuster.
- Lote de 25 pesetas al número 284 de LA ALMODAINA.

El *Boletín Oficial* de la provincia correspondiente al día de ayer, publica la liquidación de las cuentas municipales del Ayuntamiento de Capdepera, correspondientes al año económico de 1897 á 98.

En el registro de estado civil del distrito de la Catedral, se registraron durante la tercera decena del mes de Julio último, 22 nacimientos y 16 defunciones.

Según un telegrama recibido ayer en la Comandancia de Marina de este puerto, han vuelto á encenderse los faros de las provincias de Gijón y Santander, lo cual nos apresuramos hacer público para conocimientos de nuestros navegantes.

Por Real orden del ministerio de la Gobernación se ha declarado que los Contadores de fondos provinciales y municipales, no están obligados á rendir cuentas justificadas de la inversión de las cantidades que en concepto de material les corresponda, según los preceptos citados del reglamento de 18 de Mayo de 1897, siendo dichos funcionarios directa y únicamente responsables de los compromisos que contraigan para estas atenciones, de las cuales no responderán las Corporaciones desde el momento en que tengan satisfechas las oportunas cantidades mensuales de referencia.

Se halla vacante en la Escuela provincial de Bellas Artes de Zaragoza, la ayundatía numeraria de la clase de Aritmética y Geometría, propias del dibujante, dotada con el haber de 750 pesetas anuales.

Como previsión del tiempo se debe hacer notar que hasta el 28 del actual dominan altas presiones que avanzan hacia las Baleares, ráfagas tempestuosas llegarán á Levante, y

las tronadas lineales se producirán en Barcelona, Lérida, Huesca, T-ruel, Zaragoza, Logroño, Soria y Guadaluajara, refiriéndose en Burgos, Palencia, parte de Valladolid y parte de León.

Del 19 al 30 se generaliza el régimen, tanto en Segovia como en Madrid, Avila, Toledo, Cáceres y Salamanca, las tempestades serán fuertes, llevando acción análoga á Ciudad Real, Badajoz y Córdoba.

Avanza el menguante, y del 21 al 22 la temperatura será agradable. Vuelve á subir la columna mercurial; pero por efecto de la evaporación, refresca la atmósfera en las primeras horas de la madrugada, y la irradiación cenital nocturna es importante.

Del 23 al 24, efecto del calor, se producen tronadas lineales en algunas provincias, especialmente en las centrales y del Mediodía. Donde más se apreciarán será en Murcia, Alicante, Valencia, Albacete y Cuenca.

Y llegado el 25, un mínimo barométrico en el Atlántico determina cierta situación contraria, que trae vientos del O. y del NO. Estos vientos invaden la Coruña, y llegando á Lugo, preparan las décadas de la primera quincena de Septiembre para finalizar toda normalidad en este mes, dando entrada á las perturbaciones equinociales.

Las piezas que en el paseo del Borne ejecutará esta noche desde las ocho y media, á las diez y media, la banda del Regimiento de Wad-Ras son las siguientes:

- 1.º Paso doble *Aires Gallegos* Oscar de la Cinna.
- 2.º *Fantasia Bocaccio* Supphe.
- 3.º *Walses Mis Heliett* Audrán.
- 4.º *Fantasia Favorita* Donizetti.
- 5.º *Agua, Azucalillos y Aguardiente*, zarzuela Chueca.
- 6.º *Vino de Jerez* Zavala.

El próximo jueves saldrá del puerto de Barcelona para Puerto Rico, Habana y Santiago de Cuba, con escala en Canarias, Mayagüez y Ponce el vapor *Miguel Gallart*.

El sábado saldrá para la Habana y Cienfuegos el *Puerto Rico*.

Llamamos la atención de la Alcaldía acerca del abuso que cometen diariamente de 12 á 2 de la tarde, varios jóvenes de diez y ocho y veinte años de edad, que acuden á bañarse, completamente desnudos, en un estanque inmediato á las *Enramadas*, en el camino que conduce á la Soledad.

Leemos en el *Diario de Barcelona* que el Fomento del Trabajo Nacional ha recibido el siguiente telefonema de su representante en Madrid: «En el ministerio de Estado opinan que registrarán los aranceles españoles en las Antillas y Filipinas hasta la evacuación de aquellos territorios excepto en Santiago de Cuba, Ponce y Mayagüez, en donde los norteamericanos han establecido derechos más bajos. El ministro avisará cualquier novedad que ocurra.»

Un muchacho que ayer por la tarde subía por la calle del Conquistador, tuvo la mala suerte de que le cayera sobre el pié derecho un trozo de tueste, tirado á la calle desde uno de los tejados, produciéndole una pequeña herida.



Doña Maria Josefa Martorell, viuda de don Gaspar Salas

Ha fallecido á las 12 y cuarto de la madrugada del día de hoy

—DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS—

* E. G. E. *

Sus desconsoladas hijas, hijos políticos, nietos, hermanos, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al Rosario que se rezará en la Iglesia de las Teresas á las 5 y media de la tarde de hoy, y seguidamente á la conducción del cadáver á su última morada y al funeral que en sufragio de su alma se celebrará mañana lunes 22 á las 10 y media en la parroquial iglesia de San Jaime.

No se invita particularmente.

Por Real orden del ministerio de la Gobernación, fecha del día 16 del actual, ha sido aprobado el presupuesto extraordinario de 250 000 pesetas, formado por esta diputación provincial, para atender á los gastos de la guerra.

Al mismo tiempo se autoriza á la indicada corporación, para que pueda llevar á efecto el espresado empréstito por medio de una emisión de obligaciones de 250 pesetas.

Habiéndose instruido el oportuno expediente á instancia del mozo José Palou Roselló, número 919 del cupo de Bayuola y reemplazo de 1894, para acreditar la exención de hijo de padre pobre sexagenario, se ofrece dicho expediente á los mozos que obtuvieron los tres números siguientes al indicado, para que en el plazo de 15 días, puedan presentar las reclamaciones que tengan por conveniente.

Por el juzgado de primera instancia de este partido se saca á la venta en pública subasta, el predio *Son Amer* de unas 58 cuarteradas de cabida, sito en el término municipal de Manacor, justipreciado en 60.000 pesetas.

A las diez de la noche de ayer, salió de nuestro puerto con rumbo al de Certe y Marsella el vapor *Isleño*, con cargamento de vino, pulpa de albaricoque y un pequeño pico de garrañones alcázaras.

En la estación telegráfica de esta ciudad, se halla detenido, por falta de señas, un despacho con la siguiente dirección: Compañy, Huertos.

Numerosa fué la concurrencia que en la tarde de ayer se trasladó al oratorio de San Bernardo, situado en el caserío del Real, cuya festividad, como teníamos anunciado, se celebró ayer.

A pesar de la gran aglomeración de gente que llegó á reunirse en aquel punto, no ocurrió el menor incidente desagradable.

Por el juzgado de la Comandancia de Marina de esta provincia, se cita, llama y emplaza á los patronos y tripulantes de los buques *San Buena-ventura* y *Santa Agdalena*, de esta matrícula para que en el término de 15 días, se presenten ante dicho juzgado, al objeto de prestar declaración en la sumaria que se les instruye por detención en el puerto de Argel.

Ayer llegaron á esta ciudad los aparatos conocidos con los nombres de *Regulador* y *Contador*, destinados á la nueva fábrica de gas, que bajo la dirección del ingeniero de la *Moquinista Naval* de Mahón, señor Pablo Ruiz, se está construyendo en la villa de Iuca.

Dichos aparatos proceden de París y son los únicos que faltaban para que dicha fábrica pueda funcionar. Así es, que hoy podemos asegurar que la inauguración del alumbrado por gas en Iuca, tendrá efecto dentro lo que resta del presente mes, si bien no podemos decir fijamente el día, pues esta depende de los trabajos que se necesitan para la colocación de aquellos.

Se hallan vacantes y han de proveerse por el turno de concursa las siguientes cátedras:

Las de Latin y Castellano, comprensiva de los dos cursos, de los ins-

titutos de Canarias y Valladolid, dotadas cada una de ellas con el sueldo anual de 3 000 pesetas y 1 000 más en concepto de gratificación por acumulación de enseñanza.

La de Agricultura del Instituto de Burgos y la de Lengua francesa del de Segovia, dotadas ambas con el haber de 3 000 pesetas anuales.

Sólo podrán aspirar á dichas cátedras los Profesores que desempeñen ó hayan desempeñado en propiedad otra de igual asignatura que la que soliciten y tengan el título científico que exige la vacante y el profesional que les corresponda.

Por Real orden del ministerio de Fomento se ha dispuesto que se declare desierto, por falta de aspirantes, el periodo de traslación para proveer las cátedras de Botánica descriptiva, vacante en la Facultad de Farmacia de la Universidad de Barcelona y la de Agricultura, vacante en el Instituto de Figueras, habiéndose dispuesto que se anuncien por concurso.

Para conocimiento de los alumnos que quieran tomar el título de peritos agrícolas, debemos hacer público que desde el día 1.º al 30 de septiembre próximo, estará abierta en la Secretaría de la Escuela provincial de Agricultura de Barcelona, la inscripción de matrícula para el curso de 1898 á 1899.

Servicios prestados por la guardia civil:

Habiéndose presentado á la del puesto de Saneitas un sujeto vecino de una de las puebs de la provincia de Teruel, manifestando, que hallándose hospedado en la fonda del *Centro*, del pueblo de Areyos de Mar, le habían sido sustraídas 195 50 pesetas y un reloj de bolsillo, de plata, de cuyo hecho tenía sospechas que fuese el autor un individuo natural de Costig, dependiente de dicha fonda, y que se hallaba actualmente en este último pueblo, se puo á practicar las oportunas diligencias, las cuales han dado por resultado la detención del sujeto de referencia ocupándole 100 pesetas y el reloj sustraído.

Dicho sujeto será puesto á disposición del Juez competente

—Notificando la del puesto de Ibiza haber detenido á dos sujetos presuntos autores de la sustracción de varias aves de corral y cierta cantidad de almenras, de una casa de campo del término municipal de San Jorge.

—La del puesto de San Antonio, da cuenta de haber denunciado á la autoridad competente á un sujeto, por ocupación de armas prohibidas, sin estar autorizado para usarlas.

Leemos en un periódico de Barcelona que vuelven á circular nuevamente por aquella capital, monedas falsas de plata y cobre.

Dícese que en Barcelona se van á realizar algunos ensayos del cultivo de la caña de azúcar americana.

Comisión provincial

Sesión del día 19

Bajo la presidencia del señor Guasp y con asistencia de los señores Sampol, Aguiló y Estela, se reunió anteayer la Comisión provincial, tomando los siguientes acuerdos:

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se aprobó el pliego de reparos motivados por el examen de las cuentas municipales de Búger respectivos al año de 1884 á 85.

De acuerdo con lo propuesto por el comisario de guerra se fijaron los precios con arreglo á las cuales debe verificarse el reintegro de las especies suministradas por los ayuntamientos á las tropas del ejército y guardia civil durante el presente mes de Agosto.

Accediendo á lo solicitado por el juzgado de instrucción de este partido, se acordó encargar al director de la Casa de Misericordia, informe acerca de la conducta del asilado en aquel establecimiento Francisco Perelló Ferrerías.

Se dió cuenta de una comunicación de la Junta provincial de Instrucción pública, transcribiendo la orden de la dirección general del ramo, en virtud de la cual ha sido nombrado secretario de dicha corporación don Salvador M.º Bover, acordándose trasladarla á la contaduría provincial á efectos de contabilidad.

Se acordó remitir al arquitecto de provincia la cuenta de las obras verificadas por el Ayuntamiento de San Lorenzo en sus caminos vecinales, para que la examine.

Accediendo á lo solicitado por el alcalde de Mahón se acordó admitir en la casa de Misericordia á Antonia Pons Bullis.

Se acordó encargar al arquitecto de provincia la formación de los proyectos de alineación y rasante de los caminos denominados del Cementerio, de la Basa y de la fuente de la alquería que el Ayuntamiento de Felanitx se propone declarar comprendidas en el plan de carreteras municipales.

Se enteró la Comisión del resumen estadístico de presos en la cárcel de audiencia.

Se procedió á la segunda votación de las proposiciones que el señor Vice-Presidente hizo en la sesión anterior relativas á un recurso presentado por don Salvador Coll y doña Margarita Morell contra ciertos acuerdos del ayuntamiento de Soller. Por haber resultado otra vez empate en esta segunda votación el señor Guarp hizo uso de las atribuciones que la ley le concede y decidió á favor de lo que había propuesto, quedando en su consecuencia acordado informar al señor Gobernador que procede revocar los acuerdos del ayuntamiento de Soller suspendiendo las obras que los recurrentes verificaban en la calle de Buen Año de aquella villa.

El señor Sampol manifestó que formado voto particular fundándose en las consideraciones que había expuesto en la sesión anterior.

Y se levantó la sesión.

Noticias del ejército

Cuerpo auxiliar de oficinas militares.—Se ha concedido el ingreso provisional al Cuerpo auxiliar de Oficinas Militares al sargento R.º miro Perabales Ganzales que presta sus servicios en el Regimiento de Infantería de Canarias número 42.

Comisiones.—Se ha dispuesto que los Jefes y Oficiales de Artillería comprendidos en las R.ºles órdenes de 18, 19, 23, 26 y 31 de Julio y 5 de Agosto del presente año, cesen en las comisiones que por las mismas se les había conferido, volviéndose á quedar en la misma situación que antes les que no tenían destino é incorporándose desde luego al suyo los que lo tienen. La incorporación se hará por cuenta del Estado, cesando el plus de campaña en el mismo día en que termine su viaje.

Se dos, haberes y gratificaciones.—Se ha concedido igual gratificación que la que disfrutaban los que desempeñan igual cargo en el cuerpo de Ingenieros, al comisario de guerra de segunda clase, interventor de material de Ingenieros de Palma Don Jaime Garau Montaner.

Pensiones.—Ha sido concedida á María Jauer Pujadas, madre del soldado Jaime Roselló Jauer, del ejército de Cuba, la pensión anual de 182 50 pesetas.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas
Continúan en San Cayetano: exposición á las seis, á las diez y media misa mayor solemne con música y sermón por don Damián Vidal. Por la tarde, después del Santo rosario, se practicará la visita á la Corte de María y la reserva.

Empezarán en Santa Fé, dedicadas á San Joaquín: exposición á las nueve, á las diez y media, misa mayor con

música y sermón por don Antonio Lliteras. Al anochecer, rosario, meditación y reserva.
 En Santa Eulalia, fiesta de Nuestra Señora del Confalón, á las diez misa cantada con sermón por don Melchor Masot.
 En San Jaime, fiesta dedicada á San Joaquín, á las diez, misa mayor cantada con sermón.
 En Montesión, á las siete y media, comunión general para los Seglares Católicos.
 Visita á la Corte de María
 A la Virgen del Amor Hermoso, en San Cayetano.

Ultimas noticias

de la segunda edición de ayer

TELEGRAMAS

Declaraciones de Silvela

Madrid 20 á las 9'15 m.
 » » 9'15 »

Las declaraciones que ha hecho el señor Silvela en Burgos respecto á la cuestión de Filipinas, revistieron trascendental importancia.

Dudo, dijo el señor Silvela, que la capitulación de Manila se refiera á todo el Archipiélago sino solamente á la ciudad y puerto de Manila.

Las Cortes, añadió deben reunirse con urgencia, siendo preciso que los liberales ultimen las condiciones de paz, aunque para esto existen dentro del partido, hombres que pueden sustituir al señor Sagasta.

Silvela dijo: «estoy dispuesto á aceptar el poder cuando se me necesite, aceptando la suspensión de garantías; pero creo que es innecesaria la censura de la preusa puesto que el programa mio consiste en hacer nueva política, basada en la franqueza.»

Buques hospitales

Madrid 20 á las 9'15 m.

Se ha restablecido el servicio de buques hospitales, con las mismas condiciones que regian antes de suspenderlo.

El trasatlántico *Isla de Cuba* suscribirá al *Ignacio de Loyola*, y en él se embarcará la asistencia facultativa y personal sanitario que designen las autoridades de Cuba.

«Le Temps»

Madrid 20 á las 10 m.

Le Temps asegura que el ex-ministro Hanotaux trabajó en inteligencia con las potencias europeas coligadas, para evitar la guerra.

Las negociaciones fracasaron por culpa de Inglaterra.

Aconseja dicho periódico al gobierno francés que evite que las conferencias se celebren en París, con motivo de no despertar recelos en los Estados Unidos, que es una nación que desde ahora figura entre las grandes potencias y que intervendrá siempre en las cuestiones importantes.

Mencheta

Ultimas cotizaciones

VALORES LOCALES	
Crédito Balear.	58 00
Cambio Mallorca.	3 00
Fomento Agrícola.	70 00
Ferro-Carriles de Mallorca.	41 00
Alumbrado por Gas.	81 00
Salinas de Ibiza viejas.	220 00
Salinas de Ibiza nuevas.	200 00
La General Mallorquina.	00 00
Bonos Municipales.	30 50
La Islaña Marítima.	50 00
B. de P. y Caja de Ahorros.	0 00
VALORES PÚBLICOS	
Madrid 20 de Agosto.	
Interior.	57 00
Exterior.	64 35
Amortizable.	66 50
Cubas 1886.	70 25
Cubas Nuevas 1890.	54 90
Banco de España.	223 00
Tabacos.	223 00
Franco.	62 50
Libras.	40 80

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 19 de Julio de 1898.

Existencia de ayer	Entrados	Salidos	Fallecidos	Quedan
803	9	6	1	805

ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados:

Nacimientos: Día 18 — Varones 4 — Hembras 3.

Matrimonios: Día 18 — Don Miguel Vives Meliá con doña Catalina Ferrer Puig.

Defunciones: Día 18. — Margarita Ballester Moll, soltera, 72 años, hospital, apoplejia; José Caseras Santandreu, 1 mes, Térrino, congestión cerebral; María Vidal Vaquer, casada, 21 años, Secar del Real, cardiopatía; Antonio Fernández Llodrá, viudo, 64 años, hospital, hemorragia; Sebastián Rubi Valent, 18 meses, Servent, congestión cerebral.

Día 19: Teresa Torrandell García, casada, 44 años, p. de la Constitución, cáncer; Juan Gaya Morey, 2 años, c. de Frailes, tabes puertería.

Registros del puer o de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera. — Despejada, sin nubes.

Id. del horizonte. — Calmoso.

Dirección del viento. — S. flojo.

Estado de la mar. — Picada del viento.

Buques á la vista. — Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pí. — Ninguna.

Incidencias. — Con el viento al terral, cielo y horizonte despejados, mar llana su nivel elevado acaeció el orto. A las siete calma completa, á las diez corría entablado el S. flojo, con el á medio día. Continúo soplando el viento indicado con la misma fuerza y solo manifestó su decadencia al aproximarse al ocaso.

Noticias. — Entró el vapor *Belleer* de Barcelona, el laud *Nuestra Señora de la Cinta* de San Carlos. Salió el vapor *Unión* para Ibiza y Alicante y el *Islaño* se dispone á salir para Francia.

Matadero: Día 20 — *Reses sacrificadas para el abasto público.* — Bueyes, 4 — Vacas, 3 — Toros, 0 — Novillos, 0 — Terneras, 2 — Carneros, 3 — Ovejas, 51 — Borregos, 0 — Corderos, 136 — Cabras, 8 — Cegajos, 0 — Cabritos, 5 — Cerdos, 0 — Cerdas, 0 — Lechonas, 0 — Total, 212.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Soldados enfermos

Madrid 20 á las 9 m.

Nueva York — Procedente de Ponce, ha llegado un crucero auxiliar conduciendo soldados yankees enfermos.

Durante la travesía han fallecido pasajeros 14 del vómito.

Los rebeldes cubanos

Madrid 20 á las 9 m.

Nueva York — Un emisario enviado por el general Luque, se ha presentado al general Shafter, participándole que Calixto García sigue sitiando á Holguin al mando de 7 000 rebeldes, burlándose del armisticio.

Acompañan á los rebeldes muchos campesinos los cuales esperan saquear á la población.

El cabecilla Castillo acampa cerca de Santiago de Cuba, amenazando atacar á la ciudad.

El general Shafter ha dicho que en caso de que los rebeldes sigan batiéndose, los tratará como enemigos.

Consejo.-Embarque

Madrid 20 á las 9'10 m.

Washington. — El Consejo examinó la cuestión de los voluntarios de Cuba.

No se habló nada respecto á la comisión que debe encargarse de ultimar los detalles de la paz.

Ha salido de Santiago el trasatlántico *Covadonga*, con 2 148 soldados, 108 oficiales y 89 mujeres y niños.

EL MUY ILTRE. SR. D. RAFAEL TOUS Y FERRÁ

DEAN DE ESTA SANTA IGLESIA CATEDRAL

FALLECIÓ EN LA VILETA

EL DIA 17 DEL CORRIENTE

DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

Q. E. P. D.

Los Ilmos. Sres. Obispo de esta Diócesis y Cabildo Catedral, sus hermanos y demás familia, al participar tan sensible pérdida á sus numerosos amigos y conocidos, suplican se sirvan asistir al Oficio de Requiem que se celebrará en la Catedral día veintidos á las once de la mañana.

No se invita particularmente.

El Ilmo. Sr. Obispo se ha dignado conceder 40 días de indulgencia á todos los fieles que asistan á dicho acto.

La junta separatista

Madrid 20 á las 10 m.

Nueva York. — Estrada Palma, Quesada y otros separatistas, pedirán á Mr. Mac Kinley una reforma radical de la administración de Santiago de Cuba, á fin de que desaparezca el carácter militar que tiene.

Los separatistas dicen que los cubanos están disgustados, pero que no es probable que ocurran alzamientos contra los americanos.

El general Blanco

Madrid 20 á las 10'15 m.

El general Blanco permanecerá en Cuba hasta la completa evacuación de Santiago.

Saldrá de la Habana antes que los soldados.

Lo mismo hará el Jefe del apostadero de la Habana señor Manterola.

Lotería Nacional

Madrid 20 á las 11'45 m.

En el sorteo que acaba de celebrarse han salido premiados los siguientes números:

Con 130.000 pesetas

El número 11.926, despachado en Valencia.

Con 50.000 pesetas

El número 23 883, despachado en Málaga.

Con 20 000 pesetas

El número 13.105, despachado en Sevilla.

Con 4.000 pesetas

Los números 17 437, despachado en Bilbao; el 20 616, en Málaga; el 14 443, en Valencia; el 2 743, en Santander; el 5 653, en Madrid; el 1 677, en Madrid; el 11 867, en Barcelona; el 13 mil 254, en Bilbao; el 11 380, en Madrid y el 22.088 en Bilbao.

Entierro del conde de Xiquena

Madrid 20 á la 1 t.

El entierro del señor conde de Xiquena ha sido solemne.

Han concurrido en él los ministros, la aristocracia y gran número de políticos.

Ha presidido el duelo el señor Sagasta, el duque de Medinasionia, los marqueses de Perales y de la Mina y el barón de Sartrústegui.

Oficio de la Habana

Madrid 20 á las 3'40 t.

Un despacho oficial de la Habana da cuenta que cuatro individuos del destacamento de las lomas de Chaves, fueron detenidos por el enemigo, llevándoles á San José de las Lajas.

En Matanzas un escuadrón que forrajeara, batió al enemigo matando al cabecilla Machado.

Relevo.-Un telegrama de Puerto Rico

Madrid 20 á las 4 t.

Se ha firmado el relevo del Capitán general de Canarias señor Montero, sustituyéndole el general Delgado.

El general Macias ha telegrafiado al Gobierno, proponiendo para formar parte de la Comisión mixta de Puerto Rico á los señores Vallarino, Ortega y el Auditor de guerra.

El Gobierno los ha aceptado. No se ha recibido aún ninguna noticia de Filipinas.

Mencheta

NOTICIAS

de la madrugada

De lo capital:

Animadísimo se ha visto el baile de boleros celebrado esta pasada noche en la plaza del Progreso del Arrabal de Santa Catalina.

Como siempre han sido el héroes de la fiesta el maestro *Ygostinet* y la simpática primera bailarina de su *troupe*, quienes con sus saltos y piruetas han logrado atraerse las simpatías del público, cosechando numerosos aplausos.

El acto ha terminado á las dos y media de la madrugada en medio del mayor orden.

TELEGRAMAS

Traslado de tropas.-Visita

Madrid 20 á las 9 n.

Nueva York — Ha zarpado de Santiago de Cuba el trasatlántico americano *Mobie*, que conduce á bordo á 1.600 soldados yankees, de los cuales 500 se hallan atacados del vómito, habiendo fallecido diez durante el embarque.

Los Prelados yankees han visitado á Mr. Mac Kinley, para interesarle los bienes de las iglesias de las Antillas y de Filipinas.

El relevo del general Montero

Madrid 20 á la 9'50 n.

Ha sido comentado el relevo del general Montero, del mando de la Capitanía general de Canarias.

Dícese que el señor Correa le ha relevado en virtud de desobediencia respecto á la formación de un expediente por licenciar indebidamente á 1.000 soldados.

Se ha telegrafiado al general Segura, para que instruya la correspondiente sumaria.

Desde Washington

Madrid 20 á las 9'55 n.

Washington — Créese que el Congreso se reunirá el mes de Diciembre en legislatura especial, para tratar de la paz ó la guerra.

Se asegura que el Vaticano posee sesenta millones de dollars en bonos de Cuba.

Se ha suprimido la prohibición de consiliar la correspondencia con España.

Se prepara el licenciamiento de los regimientos de voluntarios.

Sesión del Consejo

Madrid 20 á las 9'55 n.

» » 9'55 »

» » 10'10 »

» » 10'10 »

En la sesión del Consejo celebrado esta tarde, el señor Auñón, dió lectura á una comunicación oficial del almirante Cervera, detallando el desastre de la escuadra.

Los ministros dicen que dicho documento, no discrepa en nada de los pormenores conocidos.

El Gobierno continua sin noticias de Filipinas.

Se ha resuelto mantener en sus puestos á los generales Blanco y Macias, hasta ultimar la evacuación.

No se ha hablado nada referente á la reunión de las Cortes, ni de la convocatoria para las elecciones provinciales.

Mientras el Gobierno desconozca los nombres de los individuos yankees designados para formar la Comisión mixta, no se ocupará del nombramiento de los españoles.

Cuantos nombres circulen, serán imaginarios. Así lo ha dicho el señor Gamazo.

El Gobierno estudió la actitud de Inglaterra sobre los aprestos españoles en Algeciras.

La cuestión no es nueva y carece por completo de importancia, teniéndola tan sólo bajo el aspecto moral que reviste.

Adquisición de plata

Madrid 20 á las 9'50 n.

El Gobierno ha acordado adquirir 250.000 kilogramos de plata, los cuales después de emoldados ingresarán en el Banco de España, para aumentar las reservas.

Nueva York. — Mr. Mac-Kinley ha consultado á los jurisperitos sobre la rendición de Manila, los cuales opinan que se hizo anterior á la firma del protocolo, por desconocer la paz los jefes de las fuerzas.

El *Herald* afirma que las bajas tenidas por los yankees en Manila son muy pocas, no llegando á 60 los muertos.

Mencheta

Almacenes

Montaner

SINDICATO 2 A 10

Pañería y Novedades para Señora y Caballero.

SASTRERIA Y CAMISERIA

Recibidos los surtidos de Temporada queda abierta la venta de Novedades para

PRIMAVERA Y VERANO

Ricos y espléndidos surtidos de género para

SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS

Se han recibido también grandes cantidades de

ROPA BLANCA

de todas clases lo mismo para servicio interior que para cama y mesa.

Para obtener buenos géneros á precios fabulosamente reducidos es preciso comprarlos en esta casa que es la que vende más barato y la que presenta mayor surtidos.

Almacenes Montaner

SINDICATO-2 A 10

FERRO-CARRILES



Servicio de trenes para viajeros que registra desde el día 10 de Abril de 1893

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto) entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig tarde. De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde. De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde. De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde. De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde. Palma 22 de Marzo de 1893.—El Director G., Guillermo Moragues.

Vapores Correos

SALIDAS Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller). Martes 5 tarde, para Barcelona (directo). Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia) Jueves ninguna. Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo). Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.

Domingos 2 tarde, (via Barcelona para Alcudia).

ENTRADAS

Lunes 10 mañana, de Barcelona via Sóller, y de Mahón (via Alcudia). Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante. Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo). Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia). Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia. Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo). Domingos ninguna. Servicio directo entre Mallorca y Menorca De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde. De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.

AGOSTO

21

1621.—Oyó en el año de la muralla por haber salvado el caballo el virrey don Francisco Juan de Torres. DOMINGO 232 | San Juan para Ntra. | 18 y Santa. 3 Juana Francisca Fremiet.

AGOSTO

22

1601.—E traxen en el preto 45 gal res mandada por Andrés A. así, llevando á su bordo el capitán de Nav. LUNES 233 | Santa María, H. Polito | 132 Si for anc, márs.



Vapores trasatlánticos de J. Prats y Compañía

Saldrá fijo de Barcelona el 25 del actual para Puerto Rico, Habana y Santiago de Cuba, con escalas en Matanzas y Ponce, el vapor Admitiendo carga y pasaje para dichos puntos y también para Canarias. Miguel Gallart

Viaje directo para Habana y Cienfuegos

Saldrá el 27 del actual el vapor



PUERTO RICO

Admitiendo carga y pasaje para dichos puntos. La carga para ambos vapores ha de manifestarse á Barcelona el martes 23. Para informes: Sane Hermanos, Conquistador, 7.



Vapores Transatlánticos de Hijo de M. Jover y Serra

Saldrá del puerto de Barcelona para la Habana y Cienfuegos el día 30 de Agosto corriente, el veloz buque á vapor

Admite carga y pasaje para dichos puntos. J. Jover y Serra

La carga y el pasaje ha de embarcarse en Palma el viernes 26. I formarán en las Oficinas de la Isla Máxima, Palacio número 26, Palma.

HERPES

Curáanse con el Linimento Secante Anti-Herpético

ROVER

Está compuesta de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presenten y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofuloides de la misma, erupciones, etc., etc.

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Maura

CATARROS

Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el licor breve ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

CUATRO REALES FRASCO

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

VIAJE DE RECREO

á las maravillosas Cuevas del Drach

y visita al lago de los FRANCÉSSES descubierta por Mr. E. A. Martel-1896-en el término de Manacor

IDA y VUELTA EL MISMO DIA

Precios de entrada á las mismas

De una hasta cinco personas, 7 50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1,50 pesetas.

El guía de las Cuevas vive calle de Artá, número 31, Manacor.

Impotencia

debilidad genital, Esperma torrea y esterilidad.

Curación rápida con la pomada fortificante de Rodríguez de los Ríos. Es inofensiva y produce efecto maravilloso desde la primera fricción: 10 pesetas bot. V. por correo. Carranza 12, farmacia Madrid. En Palma de Mallorca: Harina 84 y 86. Centro farmacéutico.

La medicación Sulfurosa á domicilio

POR LAS

Gotas-madres sulfurosas de Bar

Con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes, escrofulas, enfermedades de la piel, catarrros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas etc.—Frasquito: 8 pesetas.—Ignacio Forteza Argüís, calle de la Boquería.

Imprenta de Amengual y Muntaner

GRUTAS DEL PIRATA

Situadas en el predio «Son Fortez» término de Manacor

Estas cuevas recientemente exploradas y habilitadas, son las más ricas en detalles de todas las conocidas en Mallorca, y los senderos tan cómodos, que pueden recorrerlas hasta las personas ancianas y achacosas.

El precio de entrada es de 7 pesetas 50 céntimos por toda expedición de una á cinco personas, y por cada persona más 1 peseta.

Los guías viven en Manacor: Andrés Frau y Sansó, calle del Capitán Antonio, número 18, y Antonio Serra y Durán, calle del B. Sacar, número 6.

El conductor Juan Livell y Durán (s) Cura, transportará viajeros á las cuevas por el precio de 7 pesetas 50 céntimos por cada expedición de una á cinco personas, y 10 pesetas hasta ocho pasajeros.

Pueden ser visitadas en un solo día, aprovechando el primer tren que sale de Palma.

Las carujas paran en la misma entrada de las grutas

NO MAS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (motus) las procedentes de lesión orgánica) con el ENOLATURO PADRO, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y a presentarse unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, flicteras, etc., etc., en otras é externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El ENOLATURO PADRO cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrofulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El ENOLATURO PADRO constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo solo, ni las aguas sulfurosas, las de Arceña, Pastizosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25 000 botellas en España y Ultramar acreditado al ENOLATURO PADRO.

Depositarie en Palma: DON JUAN VALENZUELA—farmacéutico, plaza de la Caseta, número 2 y en todas las farmacias.

LA ROQUETA

Fábrica de Cerámica, Azulejos y Baldosas de Pedro A. Cetre

Gran surtido de azulejos en dibujos nuevos.—Se servirán toda clase de encargos para decoración.—Baldosas de barro en rostado de varios dibujos.—Figuras, Bustos, Jarrones y demás objetos de arte. (Entre Sta. Catalina y Son Españollet)

UNA OPERACION PARTICULAR

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, é quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, é hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, é quitarse el pelo de los carrillos los hombres pelados. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del Depilatorio Imperial Padró

FRASCO 10 REALES Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma: Valenzuela hermanos, Caseta 2, Libertad 10. Don José Casanovas, peluquero, Cadena 6.

Se ha extraído una

perla negra, color rubio claro; f. t. de los jueves por la noche. Se gratifica á al que la entregó. Darán razón en el Centro de Anuncios, Luz, 21.

NO MAS CASPA, NI CANAS

ni enfermedades de la cabeza

El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un número de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Caseta 2, Libertad 10, y José Casanovas, peluquero, Cadena 6.

HORNO

Se alquila uno con todos los muebles en la calle del Socorro, número 104. Por su gran local puede servir por varias industrias ó Comercio, si se desea de fuente y de peso, corral y buena luz.

Informes: Centro de Anuncios, Luz 21.

NOVELAS PUBLICADAS EN LA ALMUDAINA

Se venden encuadradas en casa de AMENGUAL Y MUNTANER, á los precios siguientes:

Table with 2 columns: Title and Price (Ptas. Cts.). Includes titles like 'A bordo y en tierra', 'La cuerda del ahorcado', 'El demonio del juego', etc.

Elixir Estomacal

de Saiz de Carlos. Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarrros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLAS 5 PESETAS. Serrano 30, Farmacia, Madrid y principales de España. Palma: Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.

Se alquilan

Una casa calle de B. ños de Mar, en el T. no. Un local calle del Matadero, número 5, a rva para colar uria, cochera ó para f. n. Un piso en el Pont d' Inca con balcón á la carretera y á la vi. f. n. Informes: calle de la Galera, número 20, D. Agosti.

Nodrza

Una de 30 años de edad y leche de once meses, desea encontrar criatura para criar en su casa. Informes en el «H. de la Q. tr. de la M. tadero».

Serviente

Hay uno con muy buenas referencias que desea encontrar colocación para mozo de café, como para otros particular. Informes en el café de «Las Soñ. l. s. Plaza de Abastos».

Advertisement for Esquelas mortuorias (funeral notices) by AMENGUAL Y MUNTANER, Conquistador, 30 Cadena, 2.